



**Pastoral
Afro Cali**

NOTIAFROCALI



**ARQUIDIOCESIS
DE CALI**

Julio 2025

ENTRAMOS AL SEGUNDO SEMESTRE

Cordial saludo de buenos deseos y mucha bendición, querida familia y estimados amigos.

Comenzamos agosto y le pido a Dios Todopoderoso su gracia y fortaleza para todos ustedes; que nuestra programación general nos guíe y nos dediquemos con fidelidad a las siguientes actividades pastorales. Una es la participación en la Peregrinación Virtual de 40 misas; este año oramos en ella por la Unidad en la Fe. Comenzó el julio 20 y va hasta agosto 28. Al finalizar este recorrido se les pedirá un aporte voluntario para sostener las actividades pastorales. El Diplomado de Acompañamiento a Comunidades Afro e Indígenas también avanza en el Centro de Pastoral Afrocolombiana.

Les animo con fuerza a preparar la Gran Travesía Juvenil, para mediados de septiembre, y el Jubileo de lo Social de nuestra Arquidiócesis, que será el 23 de agosto.

¡Les deseo muchas bendiciones!

*P. Elías Dominick Libanda imc
Delegado arquidiocesano
de Pastoral de Etnias de Cali*



INICIAMOS LA PEREGRINACIÓN VIRTUAL



NOTICIA DEL MES – 20 DE JULIO. La peregrinación virtual es una serie de 40 eucaristías seguidas que inició durante la pandemia; ya tiene seguidores en varias partes dentro del país y fuera de él. Abundantes intenciones se leen cada día; cantos, lecturas y respuestas de la asamblea se preparan con antelación. También se invitan sacerdotes de diferentes partes del mundo a concelebrar desde sus lugares de trabajo a través de internet. Esta experiencia espiritual digital se presentará como ejemplo de evangelización en el XVI Encuentro de Pastoral Afro continental en Luján, Buenos Aires, Argentina, del 3 al 7 de noviembre.



contacto@pastoralafrocali.org
(602) 3271439
pastoralafrocali.org

Centro de Pastoral y Espiritualidad Afro
Calle 44 # 41D-21 - Unión de Vivienda Popular
Cali, Valle del Cauca, Colombia

[PastoralAfroCaliOficial](https://www.facebook.com/PastoralAfroCaliOficial)
 [PastoralAfroCali](https://www.instagram.com/PastoralAfroCali)

JÓVENES TRANSFORMADORAS

Julio 2. Dos jóvenes de nuestra pastoral empezarán sus estudios superiores gracias al programa de becas San José Allamano del Instituto Misionero de la Consolata (IMC). Por otro lado, otras dos jóvenes iniciaron su segundo semestre con el programa de becas del consorcio solidario ITA-CHO. En la foto abajo, el superior regional IMC Colombia, p. Venanzio Mwangi, se reunió con las familias de las dos jóvenes para conocer sus compromisos.



MANUELA BELTRÁN SE EDUCA



Julio 6. El proceso de Pastoral Afro de la Parroquia Nuestra Señora de Aguablanca, en Manuela Beltrán, es un ejemplo organizativo. Sus integrantes se encuentran dos domingos al mes y fortalecen lazos sociales y de autocuidado. María Isabel Trujillo, agente de Pastoral Afro, profundizó con ellas en nuestras líneas de acción y la autonomía de las comunidades a la hora de definir su formación.



Julio 27. “Cuerpos que recuerdan: Salud, enfermedad y resistencias en nuestras vidas” fue el taller que animó Daniela Gallego en esta comunidad. Se exploraron las vivencias de salud y enfermedad a lo largo de la vida y se reconocieron saberes propios y comunitarios de cuidado.



¡VAMOS A AUTORRECONOCERNOS!

6

SANTIAGO DE CALI
JULIO DE 2025

LA VOZ CATÓLICA

Pastoral de Etnias-Afro

El pueblo afro y el censo

Entre más visible, menos excluido

Por: Comunicación de la Pastoral de Etnias-Afro

Un censo obligó a José y María, con el Niño Dios en su vientre, a viajar a Belén. Los empujones de esa época eran pesados, al forzar a millones a desplazarse. Hoy los censos son operaciones sofisticadas y obligatorias para los estados; se necesitan para tomar decisiones sobre salud, vivienda, empleo, educación, etc. Son “indispensables” para las decisiones más trascendentales.

El pueblo afro acompañado por la Iglesia en especial en el Feccitico, realiza una lucha de décadas por que se lo reconozca y se le cuente bien. La personalidad afro está en la “visibilidad” es-



La existencia de los pueblos afro en el censo para el pueblo afro.

de Económicos Negros. “Hoy la prioridad tampoco lo hace para el curso de 2025. “No hay voluntad política; cuando volvamos a tener otro censo más estadístico, va a ser impresionante”, afirma Bessie. El DANE apuesta a reducir los costos con información de otras agencias e inciatos con datos de org-

populaciones afro. El autorreconocimiento es clave para que las comunidades negras se asuman como tales en todos los registros y así lo considere la Corte Constitucional. Victoria Eugenia Peralta también resalta que la persona que no se autorreconoce como afro es-

Julio 6. El pueblo afrodescendiente necesita de forma urgente conocer la inmensa importancia que tiene vigilar los procesos que el estado usa para definir cuántos somos y cuáles son nuestras condiciones de vida. Si el pueblo dice “sí, soy negro” y exige ser contado, fuerza a gobiernos y funcionarios a responder a los problemas que *pueden solucionarse*, pero se ignoran por costumbre o racismo. Lea todo el artículo en t.ly/mjJ4E. La de agosto es la última edición de La Voz Católica, periódico que llegaba a toda nuestra jurisdicción. La Pastoral Afro continuará su presencia digital arquidiocesana en arquicali.org.

LA PATRONA SANTA DE VILLA PAZ



Julio 8 al 15. Villa Paz, vereda de Jamundí, celebró la fiesta de la Virgen del Carmen, patrona que comparte con conductores y pescadores. Su proceso de Pastoral Afro se vincula a la novena y la celebra en las casas de sus integrantes. Se anima también la Eucaristía solemne con que culmina la fiesta patronal. La comunidad celebra en su capilla, la de Ntra. Sra. del Carmen, espacio de adoración por el que lucha con devoción.

COMUNICAMOS IGLESIA



Julio 12. Alrededor de 80 comunicadores sociales de instituciones y parroquias asistieron al I Encuentro Local de Delegados de Comunicaciones de la Arquidiócesis de Cali, en el Centro Arquidiocesano de Evangelización (CAE). Mons. Luis Fernando Rodríguez recordó que Cristo fue el primer comunicador al dar a conocer la Palabra de Dios. Hoy los comunicadores pueden aportar a la evangelización y propiciar un ambiente sano en medio de discursos de miedo y desesperanza. El p. Héctor Fernández, delegado de Comunicaciones, sueña con un Ministerio de Comunicación dentro de la Iglesia. Los comunicadores presentes trabajaron en grupo experiencias, funciones, fortalezas y debilidades. Tienen grandes desafíos en la falta de tiempo, de recursos, de formación y de valoración de la importancia de la comunicación en el clero, así como la avanzada edad de la feligresía activa.

SE FORTALECE EL GOBIERNO PROPIO

Julio 12/13 y 26/27. Los estudiantes del Diplomado en Acompañamiento a Procesos Comunitarios Afro e Indígenas reflexionaron en las clases de julio sobre la importancia del gobierno propio para avanzar en la autodeterminación de los pueblos étnicos. Otros temas fueron el censo poblacional y la economía propia. Hicieron también una salida conjunta a conocer el ejemplo organizativo y de resistencia de Mulaló, en Yumbo.



SE ENTREGÓ EL PREMIO MAYOR

Julio 10. La Gran Rifa que organiza cada año nuestra Pastoral ayuda a sostener sus múltiples actividades. Su Premio Mayor de \$2 millones de pesos jugó este 24 de julio, después de entregar 4 premios secos de \$200 mil cada uno. La feliz ganadora del mayor viene de la Parroquia Nuestra Señora de los Remedios en el barrio Santa Mónica.



ALEGRÍA Y CONSUELO EN EL MES DE LA MUJER AFRO



4

Julio. La mujer afrocolombiana representa el 50,4%, poco más de la mitad de la población afro, la mayoría está entre los 15 y los 64 años, pero tiene un 2,3% más de desempleo. El país debe reconocer con orgullo su papel central en las negociaciones de paz, con iniciativas como “No parimos hijos para la guerra”, u otras tan creativas como la huelga de piernas cruzadas para mejorar la vía de acceso a Barbacoas. Su rol en la interculturalidad en las áreas urbanas ya se reconoce en varias investigaciones y, por si fuera poco, tiene un papel central en la preservación del canto, la décima y el desarrollo literario de sus territorios. La Pastoral Afro, por supuesto, no sería posible sin la caridad y la labor altruista de nuestras agentes. Son muchas las razones por las que celebramos el 25 de julio como Día Internacional de la Mujer Afrolatinoamericana, Caribeña y de la Diáspora.

Lamentablemente, este mismo mes, tres mujeres que marcaron nuestras vidas se nos adelantaron a la Casa del Padre. El 5 de julio, Cali despertó con la noticia del fallecimiento de Maura Hermencia Orejuela de Caldas (abajo a la izquierda), símbolo de la cocina tradicional del Pacífico colombiano. Maura, a sus 87 años, era sabia y cocinera, pero también maestra y memoria viva del Pacífico. El 17 de julio despedimos a Danny Ramírez (en medio, abajo), líder de organizaciones identitarias y feministas afro que luchó por la justicia de género y racial. Dos días más tarde supimos del fallecimiento de doña Estella Lucumí, mayora y portadora de memoria ancestral de la comunidad de Cauca Viejo, en El Hormiguero.



JAMUNDÍ REAVIVA SU PASTORAL

Julio 24. El proceso de Pastoral Afro en Jamundí reinició sus actividades con fuerza, compromiso, creatividad y buena asistencia. Gracias a nuestra agente María Cristina Vergara y sus compañeros se organizó el primer encuentro del año. Sus integrantes profundizaron en los ABC de la Pastoral Afro, la serie de 4 folletos que guía la evangelización del pueblo afro en las comunidades. Jamundí se autorreconoció como afro en un 60% de su población en 2018 y su área rural alberga los consejos comunitarios más activos en sus celebraciones religiosas.



GRAN VELADA EN MULALÓ

Julio 26. Las familias del territorio ancestral de Mulaló en Yumbo se reunieron en el patio del Museo local para reafirmar los vínculos espirituales y culturales entre generaciones y familias. La Pastoral Afro participó con la bendición central del territorio y la petición de protección del legado de los ancestros, hechas ante el altar de san Antonio de Padua y la muñeca de pandebono. Se exaltó el papel de las matronas, se compartieron poesías, relatos y saberes, y logros y actividades del Consejo Comunitario.



EL SEMILLERO EN EL PETRONITO



Julio 26. Niñas y niños de reconocidos grupos de música folclórica del Pacífico colombiano mostraron un talento artístico vibrante en el 18° Petronito 2025. Comenzaron a presentarse en la tarde, compartieron con destreza cantos y danzas al ritmo de marimba, cununo, bombo, guasa, clarinete y platillos, para alegría del público que les acompañó. El décimo octavo Petronito reunió agrupaciones infantiles desde los 7 a los 15 años que se forman en semilleros comunitarios. Busca fortalecer la identidad cultural y transmitir el legado musical del Pacífico a las nuevas generaciones. La iniciativa la impulsa el Festival Petronio Álvarez, brinda a niñas y niños un espacio de expresión, aprendizaje en comunidad y garantiza la continuidad del patrimonio inmaterial.



Susana, Emanuel y Duván, integrantes de la Pastoral Afro, se destacaron entre los participantes. Varios de sus profesores, que les forman y acompañan desde hace años, son agentes de Pastoral. Edwin Ruiz Segura, músico profesional, les enseña la percusión. Alba Nubia Ocoró, docente y cantadora, les enseña a cantar. Ella acompañó la creación del himno de los semilleros. Magdalena Mina, quien coordina la danza, también apoyó el encuentro como miembro de la Red de Bibliotecas Públicas. El Petronito convoca semilleros de toda la costa pacífica y tendrá un espacio especial en el XXIX Festival Petronio Álvarez.

10 AÑOS DE STA. JOSEFINA BAKHITA



Julio 27. Fieles del Hormiguero caminaban kilómetros para celebrar en Cascajal, una vereda cercana, hasta que mons. Darío de Jesús Monsalve fundó la parroquia de Santa Josefina Bakhita en 2015. La dedicó a la amabilísima santa africana para reconocer la ancestralidad afro de todo el Corregimiento. El párroco fundador y el actual concelebraron en la Eucaristía de aniversario que contó con la danza de sus mayores, ritmo y canto de chirimía y un pequeño compartir.

COMUNDO UNIDO EN CALI



Julio 31. La ONG suiza Comundo apoya organizaciones eclesiales y sociales en Colombia a través del envío de cooperantes profesionales. Andreas Hetzer es uno de ellos y acompaña nuestro equipo de Comunicación. El nuevo director de programa país Colombia de Comundo, Tony Zuber, visitó a las organizaciones coparte de Cali para conocer el trabajo de nuestra Pastoral, el Centro de Paz Urbana de la Arquidiócesis y Justapaz. Destacan en conjunto en la construcción de paz y la formación de jóvenes para la transformación social en el territorio.

P. ELÍAS LIBANDA, TRANSFORMADOR

Julio 31. La Red Étnica otorgó uno de los premios *Transformadores de la Región 2025* al p. Elías Dominick Libanda imc, delegado Episcopal para la Pastoral de Etnias en Cali. El reconocimiento a nuestro delegado, oriundo de Tanzania, “exalta su incansable labor pastoral, su profundo compromiso con la espiritualidad y la dignidad de los pueblos étnicos, así como su liderazgo en procesos comunitarios que promueven la justicia, la equidad y la construcción de una sociedad más humana”. La ceremonia de premiación se llevará a cabo el próximo 10 de agosto de 2025 a las 6:30 pm en Cali, durante la gala inaugural del Festival de Música del Pacífico Petronio Álvarez.



FECHAS IMPORTANTES PARA LA PASTORAL AFRO EN AGOSTO DE 2025

Agosto 3-25	Visita de 13 laicos jóvenes de Italia para una experiencia misionera en la Pastoral Afro Cali.
Agosto 9	Consejo Arquidiocesano de Pastoral Afro, CPA.
Agosto 10	Fiesta patronal de la Parroquia San Lorenzo Diácono y Mártir, barrios El Remanso y Calimío, Cali.
Agosto 9-10	Diplomado <i>Formación de Agentes de Pastoral y Líderes Comunitarios desde la Teología Afro</i> , CPA.
Agosto 13-18	Festival de Música del Pacífico Petronio Álvarez, Unidad Deportiva, Cali.
Agosto 15	Rogativas a la Virgen de la Asunción del Consejo Comunitario Playa Renaciente, Cali.
Agosto 15-18	Encuentro Cultural Ancestral, Villa Paz, Jamundí.
Agosto 16	Escuela Móvil de Saberes Ancestrales, Zona Oriente. Derecho Territorial (9:00 am).
Agosto 16	Fiesta patronal de la Parroquia San Roque, Villa Rica, Cauca.
Agosto 23	Jubileo de lo Social en la Arquidiócesis de Cali.
Agosto 23-24	Diplomado <i>Formación de Agentes de Pastoral y Líderes Comunitarios desde la Teología Afro</i> , CPA.
Agosto 28	Culmina la Peregrinación Virtual de 40 Misas, pastoralafrocali.org/misas (5:45 am).
Agosto 31	Día Internacional de las Personas Afrodescendientes.
Agosto 31	Eucaristía afro en la Parroquia Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, Robles (9:00 am).